



# LA INFORMACION

Año V

San Sebastián, Domingo 22 de Febrero de 1920

Número 1233

Teléfono 9-23 y Dirección y Redacción

Teléfono 17-42: Administración y Establecimiento

44, Urbietta, 44

TARIFA DE SUSCRIPCIÓN  
Un año, 16,00 ptas. Un trimestre, 5 ptas.  
Un mes, 1,50 ptas. Un semestre, 8 ptas.

## Los errores del vulgo

### El saber si ocupa lugar

Pocas cosas habrán causado tanto daño a la buena, utilitaria y sana cultura de las gentes como el absurdo y embustero estribillo de que el saber no ocupa lugar!

En nombre de esta frase dañina y envenenada, se acumulan clases en los horarios escolares; se multiplican los libros, en las mesas de estudio e imponen exámenes tras exámenes.

Desde que Remy de Gourmont formuló en ley de la limitación de la capacidad intelectual, los hechos, las experiencias de laboratorio y las observaciones de los pedagogos no han hecho sino venir a darle la razón: el saber no ocupa lugar!

Cada cerebro, cada mentalidad, es susceptible de contener sólo, un cierto número de ideas.

Este número es sensiblemente el mismo en todos los individuos de nivel mental corriente. En la mayoría de los humanos el caudal de ideas es igual. Lo que varía es la calidad.

De la riqueza de ideas de un sabio a la mostrada por un patán, puede no haber otra diferencia que la calidad, siendo semejante la cantidad.

De aquí nace la precisión de que al juzgar el mérito de un vencedor en luchas intelectuales, se tenga en cuenta si la supremacía se debe al número de ideas o a la selectividad de ellas.

Peró el problema tiene derivaciones mucho más trascendental y es principal de ellas la de la selección de las ideas a sembrar en las psicologías infantiles.

Hay que procurar durante la fase de instrucción no rellenar excesivamente los cerebros de modo que resulte difícil el juego, en la edad adulta, conseguir nuevas adquisiciones.

Este, y no otro, parece ser el mecanismo, merced al cual fracasan en la lucha por la existencia, hombres que en las etapas de estudiantes destacaron por su aplicación, tesón y facilidad para retener los nuevos conocimientos.

La infancia debe dedicarse preferente-

mente a la educación y no a la instrucción, como ahora es corriente hacer. Siguiendo las actuales normas, al llegar a la carrera, los que no quieren ser vencidos tienen que emprender una penosa labor de desalojamiento de todos los conocimientos superfluos, neciamente encasillados en épocas donde más que adquirir datos y cifras, era lo esencial consolidar la personalidad y paliar el temperamento.

La prisa por rellenar los cerebros tradúcese en agotamiento prematuro del poder de adquisición mental, que lleva aparejado una inferioridad en los momentos más trascendentales para decidir el éxito.

Bien me sé que estas nociones han de encontrar serios obstáculos para originar en el ánimo de las gentes, tanto más cuanto que la tarea de instruir resulta mucho más fácil y susceptible de improvisaciones que la de educar.

Es tan sencillo, tan cómodo, envanecerse oyendo cómo un niño sabe los ríos de Rusia, recita la lista de los reyes godos y enumera sin una vacilación los Estados alemanes!

Mucho más que modelar un carácter o evitar que de las manos de los que cuidan al niño salga este con una psicología fofo de alambicón.

Y por ocuparlo debe procurarse a toda costa que quede siempre lugar donde puedan irse alojando las nuevas adquisiciones que la vida imponga.

Dedíquese la infancia preferentemente a la educación, haciendo que la instrucción ocupe un lugar secundario y se habrá hecho un gran bien al niño. Recuérdese el hecho plenamente comprobado, de que a medida que la edad avanza va resultando más difícil la educación, y se comprenderá aún mejor la necesidad de no perder tiempo durante la infancia, sobre todo, en rellenar los cerebros de los niños con conocimientos superfluos, por el que saber si ocupa lugar.

Dr. César JUARROS.  
(Prohibida la reproducción.)

## JOYERIA, PLATERIA, RELOJERIA Viuda de Astrain y Hermano

CALLE CHURRUGA, 11—TELEFONO 20-39.  
SAN SEBASTIAN

### EL DOMINGO SPORTIVO

## El "cross" del Atlético Excursionista

Once clubs de Guipúzcoa y Vizcaya se disputarán la victoria

## Los grandes partidos de futbol:

En Atocha; Real Sociedad-Stade Bordelais. - En Amute; Real Unión-Athletic Club



Equipo del "Club Atlético Excursionista", con su presidente, organizador del "cross" (Vuelta a San Sebastián).

### LA CARRERA DE HOY

Dará comienzo a las once de la mañana, dándose la salida en el paseo de coches, frente a la estatua de Oquendo.

#### LOS CORREDORES

Los inscriptos:

Atlético Excursionista.

1, J. Andía; 2, D. Mendoza; 3, A. Ruiz; 4, S. Tielo; 5, J. Cartagena; 6, A. Giménez.

Unión Deportiva.

7, P. Salazarria; 8, F. Martínez; 9, E. Arela; 10, G. Golaño.

Sertako.

11, J. Azpeltia; 12, A. Aldaz; 13, J. Gandarillas; 14, M. Bayón; 15, P. Aguirre; 16, A. Gorroategui; 17, A. Z.; 18, S. Rodríguez; 19, A. Berniolles.

Real Unión.

20, F. Elgorriaga; 21, J. Irujo; 22, H. Martín; 23, F. Martínez; 24, S. Leotona; 25, P. Lombana; 26, P. Madrid.

O. D. Fortuna.

27, M. Macazaga; 28, Juan Tellería; 29, B. Tellería; 30, R. Cormanzena; 31, P. Ugalde; 32, B. Lafourcade; 33, S. Ulecia; 34, A. Pingarrón; 35, J. Zubizarreta; 36, J. Ugalde; 37, J. Berriochoa; 38, N. Ortiz.

Fortuna Sport de Bilbao.

39, J. de Lequerria; 40, A. Fernández; 41, T. Negro; 42, R. San Miguel; 43, M. de Abad; 44, Antonio Yarriza.

Gimnástica de Uita.

45, M. Peña; 46, V. Errazquin; 47, J. Irigoyen; 48, C. Cadenas; 49, F. Belouqui; 50, J. Jáuregui; 51, J. Berastegui; 52, J. Ostolaza; 53, J. Berrade; 54, S. Hernández.

Sportivo Tolosano.

55, J. Maguerza; 56, P. Arrogui; 57, J. Izaguirre; 58, M. Erostache; 59, A. Arsuaga; 60, F. Urrutia.

Luchana.

61, J. Lopezlegui; 62, F. Gastón; 63, P. Frae; 64, B. Fernández.

Tolosa Unión Club.

65, C. Gómez; 66, J. Pérez; 67, J. M. Pérez; 68, J. Cuenda; 69, S. Alceste.

Real Sociedad.

70, P. Aramburri; 71, L. Bolamburu; 72, C. Bolamburu; 73, N. N.; 74, P. R.; 75, L.; 76, Z. X.

Gimnástica de Uita.

77, J. Más; 78, A. B.

Fortuna Sport de Bilbao.

79, V. de Miguel.

EL JURADO

Jurado de honor.

Don Mariano Zurzávar, alcalde de San Sebastián; Excmo. Sr. D. José M. de Arísteguieta; don Antonio Minoño; don Ramón Irazua, vicepresidente de la F. A. G.; don Juan José Pérez, presidente del club organizador.

Starter.

Excmo. Sr. D. Gabriel M. de Lafitte, presidente de la F. A. G.

Comisario de salida y llegada.

Don Félix Varón y Usandizaga.

Onometradores.

Don J. M. Ugalde; don J. M. Peña; don J. M. Loinaz y don J. M. Balanzategui.

Secretarios.

Señores Leto Martín, Felipe Ambielle,

Francisco Irazorza, David Casares, Leandro Dendarrieta, José Lohoz, Félix Mayor, Vicente Naya, Rufio Benito, David M. Tielo, Ramón Ibarluena, y el señor Garza, secretario de la F. A. V.

Comisarios de ruta volantes.

Don Antonio Zamarripa, don Salvador Díaz y don Juan Olasagasti.

Comisario general de recorrido.

Don Francisco Alonso Pardo.

Comisarios filios.

Señores Minoño, Aguado, Bonito, Zubilaga, Zúñiga, Mayor, Altuna, Ferreres, Lazarraga, Gallastegi, Pérez, Escudero, Gerdar, Garmendia y Ruiz.

A cargo de la patriótica y simpática Asociación de los Exploradores de España, está el servicio de sanidad y los cargos de Juvedo volante y filios.

NOTAS IMPORTANTES

Para el Jurado.

Se cita al Jurado que antecede, para las diez en punto de la mañana, frente al Café Lion D'Or, para recibir las últimas instrucciones.

Para los corredores.

La carrera se celebrará con cualquier tiempo. El local destinado para vestirse, será la sala de espera para la entrada de anteaforo del teatro Victoria Eugenia, debiendo ir provistos de la correspondiente contrasena facilitada por el club organizador, para evitar aglomeraciones en el vestuario.

A los corredores les ruegan los organizadores de a prueba, no olviden colocarse el dorsal lo más visible posible para evitar que el Jurado sufra sensibles equivocaciones al tomar nota del orden de llegada.

Al público.

Los organizadores de la prueba, ruegan al público guarde la mayor cordura, absteniéndose de pasar las cercas colocadas en la meta, para mayor lucimiento de la prueba.

LISTA COMPLETA DE PREMIOS

Una copa de don Mariano Zurzávar.

Idem de los señores Rufio Benito y V. N.

Idem del grupo alpinista del club organizador, "Bolt-Mendijaur."

Idem de los doos José Loinaz y don Francisco Mayor.

Idem de don Juan José Pérez, presidente del club organizador.

Una preciosa figura de bronce, donada por don Antonio Valterrama.

Un reloj pulsera, de platero oro, de don José Irigoyen.

Idem idem, de don Javier Peña Veas-Murguía.

Idem de boteito, de don Alfredo Saralegui.

Una escribanía, regalo de Varios socios.

Un retrato al pastel, de don David Martín Tielo.

Una pataca de plata, de un entusiasta del Atlético Excursionista.

Juego de petaca y florero, del Excmo. señor don José María de Arísteguieta.

Un boteito de plata, del Excmo. señor don Gabriel María de Lafitte.

Un par de zapatillas de corredor, de Varios deportistas.

Una cartera de piel, del Excmo. señor marqués de Valde-Espina.

## La reunión de la F. A. G.

### Algunos comentarios

Fué relativamente breve y desde luego muy animada...

En los salones del Real Club Náutico, estaban presentes toda la plana mayor de la Directiva, señores Lafitte, Irazusta, Ambielle, Zamarripa, Loinaz y Elorriaga. Los Clubs y socios protectores tenían también muy nutrida representación: Real Sociedad, Real Unión, Fortuna, Sartako, Sportivo Tolosano, Luchana, Real Club Náutico, Elgoibar F. B. C., Exploradores, Asilo Reina Victoria, Old Boy's Club, Unión Deportiva, Sempere, Cultural Deportiva, Atlético Excursionista; y señores Martín, Silvefy, Peña, Irazorza y Balanzategui.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el presidente señor Lafitte, dió cuenta de su entrevista con el marqués de Villamejor, presidente del Comité Olímpico Internacional, empleando un tiempo precioso, en repetir cuanto hubo manifestado en un artículo (auto-reclamo) que hizo publicar en "El Pueblo Vasco" con el encargo de enviar prueba del mismo a los demás diarios de la mañana y que nosotros estamos todavía esperando...

Algunos delegados pidieron a la presidencia que se dirigiera al aristocrático presidente olímpico, rogando que no se elimine de la selección nacional con vistas a Amberes (?), a los lanzadores, y que los "interesados" ofrecimientos de los personajes políticos se traduzcan cuanto antes, en pesetas tangibles...

El "Aurrerá" ofreció su baja en la Federación por voluntario "fallecimiento", pasando sus elementos a las filas del Sportivo Tolosano.

Se discutió sobre los cambios de licencias, modificando lo estatuido que era terminante: "un corredor no podrá cambiar de Club durante la temporada; caso de baja voluntaria, actuará en calidad de "independiente" sin derecho a ingresar en un nuevo Club. En lo sucesivo, cuando se produzca una disolución de sociedad federada, sus elementos tendrán derecho a reforzar las filas del Club que más simpatías le inspire. Y vamos viendo... mientras gozemos de salud. No se acordó nada para los Clubs que faltean voluntariamente y recobren la vida... a treinta días fecha, por ejemplo. Porque pueden darse casos.

El muy entusiasta Club Sportivo Tolosano, dispuesto siempre a actuar en la vanguardia de la actividad y propagación deportiva, ofreció a organizar el campeonato guipuzcoano de "cross", siendo aceptado.

Excelente acuerdo; es el premio merecido a los simpáticos tolosanos.

Se turbó un poco el buen concierto de los reuniones, al discutirse una protesta del Club Deportivo Sartako, sobre el propuesto cambio de fecha en el calendario federativo del "cross" que piensan organizar.

Los directivos trataron de justificar las alteraciones introducidas en el calendario, y después de animada discusión convinieron en mantener la primera fecha, o sea la del 7 de Marzo.

Algunos delegados pidieron explicaciones sobre la anunciada prueba de "El Pueblo Vasco" organizada por la Real Sociedad, en qué había de consistir su recorrido y por qué habíase dado carácter oficial, designando a de "selección" para el "Cross" Nacional.

Estuche, juego de afeitar, de un entusiasta del Atlético.

Un termo, de una "plata" de deportistas de La Unión Artesana.

Un bastón de los señores Aguirre y Almazor.

Una cartera de piel, de don Félix Varón.

Una medalla de plata, de don Leandro Dendarrieta.

Idem de concha y plata, de un deportista.

Idem de plata, de don Francisco Alonso.

Tres medallas de plata dorada, del club organizador.

Tres medallas de plata oxidada, del club organizador.

Seis medallas de bronce dorado, del club organizador.

La explicación de los directivos no pudo ser más sincera; reconocemos—dijeron—que el recorrido no corresponde a lo que conviene al actual entrenamiento de nuestros corredores en vísperas del cross de Bilbao, pero el periódico "interesado" en la prueba impone su capricho, y eso ha prevalecido...

(Y los técnicos federativos, sumisos y obedientes, accedían aun a trueque de que la prueba de que la prueba en cuestión resulte un churro, deportivamente, constituya para nuestros corredores en un esfuerzo estéril y anulado por los obstáculos que a su paso o han de encontrar en un terreno donde el tránsito de vehículos y otros ch'mes rodantes, es inevitable impedir su circulación. Sin contar con el peligro que da la cara a los "ases" y vuelve las espaldas desde el medio del arroyo, a los infelices actuantes de "quiere reñe").

Sección para obligar la participación de todos los corredores aspirantes a integrar el equipo federal.

Como fuera deudada técnicamente la disposición imperiosa, quedó convenido que lo de "selección" era meta fórmula. Sencillamente, una prueba más; el que quiera que corra, el que no, que haga de sus piernas lo que le acomode.

Nuestro estimado compañero Manolo Machimbarrena, a la sazón delegado de R. C. N., propuso y se aceptó por aclamación, que los Clubs adheridos que organizaran festivales atléticos con entrada abonada de sus ingresos un 10 por 100 a la Federación.

El señor Peña (J. M.) suscitó el caso Bolinbura, estimando que esta vez la asamblea estaba más "legalmente constituida. (Más numerosa, sí; más legal, no.)

Hubo, los discutió de rúbrica; se discutió superabundantemente; se sacaron a colación precedentes internacionales; se habló hart de reglamentar los casos de profesionalismo (pobre acta de Berlín); y por fin, casi por unanimidad (dichos es mudar de opinión) se acordó la rehabilitación del corredor eibarés, homilante en las filas de la Real Sociedad Luis Bolinbura. Hubo delegado que francamente se adhirió al de eo manifestado por la mayoría, de buscar con la rehabilitación un buen refuerzo material para el equipo federativo, aunque con grave quebranto para la autoridad moral y el bien orientado espíritu deportivo legado por el antiguo Comité, y prometió rebuscarse nuevos "refuerzos", fueren de la calidad que fueren...

Lo más sensible para los esforzados rehabilitadores, es que Bolinbura va a regresar estos días en las filas del Ejército, y quizás sea destinado a... Bélgica.

Y después habrá quien niegue la existencia de nuestro "romanticismo" pedestre...

Fué designado el Comité que ha de entender en la selección y preparación del equipo "selección". Lo constituirán los señores Peña, Ambielle, Balanzategui, Irazusta, Ugalde, Berniolles y Díaz.

Se discutieron aún algunas "cosillas" más; la de calificación de los corredores que deliberadamente admitan entrenadores; la designación de cronometadores y su reglamentación; y con una de sus celebradas ocurrencias, puso remate a la reunión el simpático y perpetuo—¡amen!—presidente de la F. A. G., don Gabriel María de Lafitte.

Seis botellas de champagne, de los señores Freijó y Uranga.

Dos botellas de champagne de los señores Arrieta y Garagorri.

Una caja de galletas, de un entusiasta.

PREMIOS ESPECIALES

Una copa de los señores Loinaz y Mayor, para el primer corredor del Atlético Excursionista que se clasifique.

Una medalla de plata, para el último corredor que se clasifique dentro del tiempo reglamentario.

Tres botellas de champagne, del regalo de los señores Peñó y Uranga, para el equipo vencedor de tres corredores.

Tres botellas de champagne, de regalo de los señores Peñó y Uranga, para el equipo de cinco corredores.

Los demás premios serán a elección, por riguroso orden de llegada, empezando por el equipo de tres corredores.

Caso de que algún corredor o delegado del club no se hallase presente en el momento del reparto, los organizadores le reservarán el que mejor crean, sin haber derecho a reclamación alguna.

El reparto de premios a los vencedores se verificará hoy, a las tres de la tarde.

STADE BORDELAIS-REAL SOCIEDAD

El sensacional partido de esta tarde ha despertado gran expectación entre los aficionados donostiarros, que indudablemente asistieron en masa al campo de Atocha, para corresponder a los sacrificios que se impone nuestra primera sociedad futbolística, con la idea de proporcionar al público interesantes partidos.

Este match no es sino el comienzo de grandiosos acontecimientos deportivos para la organización de los cuales se halla en gestiones activas con equipos franceses, en guesos, belgas y suizos, dependiendo únicamente su celebración de la forma en que responda la afición.

El partido dará comienzo a las tres y media de la tarde, bajo el arbitraje del competente referee colegiado don Federico Larraz.

Los precios de las localidades son: sillas

## Noticias de todas partes

Madrid, 21, 11 n.

Palma de Mallorca.—Desde las diez de la mañana empezaron a entrar buques de la escuadra inglesa del Atlántico. Se han reunido treinta unidades. Mañana llegará el buque almirante.

Sevilla.—Un vecino de Guadalcanal, embriagado, pretendió el último día de Carnaval, con su esposa le acompañara al baile de máscara. Ella se negó a efectuarlo. El esposo, enfurecido, la apaleó. La mujer sufrió una herida en la frente. El agresor se presentó a las autoridades. Quedó detenido.

Zaragoza.—En término de Sobradie se ha encontrado junto a la vía férrea el cadáver de un hombre que por las heridas se vió desde el primer momento que se trataba de un crimen.

Tenia la cara tan desfigurada que no se le pudo identificar hasta que se presentó la madre, que, temiendo una desgracia, había salido a buscarle. El muerto es Vicente Blanco. Se cree que el móvil fué el robo, pues Vicente salía de noche con bastante dinero y era aficionado al juego.

Solamente se le encontró en un bolsillo un pañuelo y una llave.

Cádiz.—Llenaron los agregados militares a las Embajadas americana, francesa e italiana.

Visitaron el arsenal de la Carrasa, los talleres de Artillería, los cultivos particulares y los buques en construcción.

Gijón.—Se ha botado un barco llamado "San Tirso", de 1.200 toneladas, construido en los astilleros de Gijón.

Ha salido para la Habana y Veracruz el "Alfonso XII".

Logroño.—En el incendio de la fábrica de cartidos fué destruida la caja que contenía valores. Se salvó otra caja en la que se guardan documentos de gran importancia. En el almacén destruido solamente en cupones pendientes de facturación había más de un millón de pesetas.

Las pérdidas rebasan la cifra de dos millones.

Respecto de la causa originaria del incendio las versiones y las conjeturas no pueden ser más diversas y disparatadas. Llega a relacionarse con las cuestiones sociales.

El Juzgado instruye diligencias.